

平成18年度

政策創薬総合研究
重点研究報告書（Ⅱ）

財団法人 ヒューマンサイエンス振興財団

平成18年度

政策創薬総合研究

重点研究報告書（Ⅱ）

目 次

KH51039	臍帯血移植患者へのドナーリンパ球輸注療法（DLI）の実用化	藤原成悦 589
KH51041	C型肝炎ウイルスの感染・複製系の確立とその応用による抗ウイルス療法の開発	脇田隆字 636
KH51042	個体特性に着目した食品成分の骨粗鬆症に対する予防効果に関する研究	石見佳子 656
KH51043	食品からの食中毒起因菌の高感度迅速検出法の開発とリスクマネージメントへの応用	山本茂貴 671
KH51044	食品添加物等の新機能性に関する研究	広瀬雅雄 680
KH51045	新規ミスマッチDNA特異的修飾試薬を用いた全ゲノムからの既知および未知の生活習慣病関連遺伝子のSNPs検出システムの開発	池田康行 691
KH51046	気管支喘息、慢性閉塞性肺疾患（COPD）重症化機序の分子細胞システムとしての理解に基づく新たな制御方法の確立に関する研究	松本健治 707
KH51048	新しい粘膜アジュバントおよび粘膜ワクチンの開発に関する研究	長谷川秀樹 720
KH51049	バイオテクノロジーによるワクチンの創製と改良技術の開発	松浦善治 728
KH51050	可溶性ウイルス受容体等を利用した抗ウイルス剤の開発に関する研究	田口文広 740
KH51051	ワクチン創生の新テクノロジーと新規ワクチンの開発	小島朝人 761
KH51052	脂質輸送を制御する生活習慣病予防薬開発のための基礎的研究	最上知子 772
KH51054	核酸封入ナノカプセルによるウイルス消毒薬、抗ウイルス薬の創薬に関する研究	武田直和 783
KH51055	siRNA発現ライブラリーによる新興・再興感染症の原因ウイルスの複製に必須な遺伝子の検索および創薬への応用	森川茂 795
KH51057	血管新生の制御による虚血系疾患治療薬の開発に関する基礎的研究	新見伸吾 814
KH51058	天然抗酸化剤を利用した創薬化学	福原潔 826
KH51102	内因性幹細胞の動員、生着、心筋分化による重症心不全・再生療法の確立	長谷川浩二 836
KH61059	幹細胞等を用いた細胞組織医療機器の開発と評価技術の標準化	土屋利江 839
KH61060	新しい修飾技術を用いた再生医療用生物由来素材の開発	岸田晶夫 919
KH61061	靈長類ES細胞の無フィーダー、無血清培養を用いた新しい未分化維持増殖培養法と血液細胞分化制御系の開発	湯尾明 939
KH71063	臓器移植患者の小腸及び肝組織を用いた遺伝子機能解析に基づくテラーメイド免疫抑制療法の確立に関する研究	乾賢一 951
KH71064	ヒト細胞を供給源とした再生医療の早期実現化を目指す有効性、安全性の検証システムの確立	梅澤明弘 966

KH71066	創薬基盤としての公共的ヒト組織バンクを中心とした肝組織・細胞の研究利用システムの構築	絵野沢 伸 979
KH71068	ヒト型遺伝毒性試験系の開発とそのバリデーション	本間 正充 1000
KH71069	高機能保持ヒト肝細胞組込型細胞チップとナノセンサーによる新薬開発における薬物動態・毒性を評価する新規バイオセンサーの開発	永森 静志 1021
KH71070	ケミカルゲノミクスによる難治固形癌に有効な主要抗癌剤の薬効貢献分子の探索と発見された分子を標的とする次世代抗癌剤の開発	西尾 和人 1042
KH71071	外科手術摘出ヒト組織を用いたオーダーメード医療の研究と遺伝多型を考慮したヒト肝細胞の代謝研究への応用に関する研究	大野 泰雄 1054
KH72077	ヒト胎盤組織を用いた薬物の胎児移行性及び胎児毒性の定量的評価	澤田 康文 1070
KHB1201	タンパクリン酸化酵素SIKの糖・脂質代謝における役割と創薬標的評価系の開発	竹森 洋 1080
KHB1202	家族性黄斑変性カニクイザルを用いた加齢黄斑変性の新規治療及び予防薬の開発	寺尾 恵治 1086
KHC1203	弱毒性ウイルスワクチンの品質向上、生産性向上に関する研究	大隈 邦夫 1090
KHC1204	チオレドキシンなど抗酸化反応性活性酸素種処理分子の高発現を促す新しい健康増進医薬の開発	井上 達 1096
KHC2206	腹膜癒着予防剤の開発と応用	土肥多恵子 1106
KHD1205	ヒト乾燥羊膜の機能再生医療材料への実用化に関する研究	阿久津英憲 1111
KHD2207	ヒト由来細胞・組織バンクの活用拡大のためのシステム構築と研究資源の高度化に関する研究	後藤 雄一 1115

創薬基盤としての公共的ヒト組織バンクを中心とした 肝組織・細胞の研究利用システムの構築

所属 国立成育医療センター研究所移植・外科研究部
研究者 絵野沢 伸
研究期間 平成16年4月～平成19年3月

研究要旨：日本において調達された人由来研究資源が公共的バンクを通じて公正かつ円滑に研究者に配分されるしくみを作るための活動を行った。人由来研究資源として、創薬研究に密接に関わる人肝細胞を対象とし、技術的要素として保存法や長期安定培養技術の開発を行い、社会的整備として、製薬企業に望まれる資源形態の模索を行った。最終的には医療機関で調達された手術摘出肝由来肝細胞を、本研究班で取り組んだ細胞アレイ上で培養し、製薬企業にて評価を行った。すなわち、黒川答申にいうわが国のスキームの試行を行い、全体計画が統合できた。

分担研究者

- | | |
|------------------------|-------|
| (1) 東京医科大学外科学第三講座 | 青木達哉 |
| (2) 昭和大学医学部第二薬理学 | 安原 一 |
| (3) 東京大学大学院工学系研究科 | 片岡一則 |
| (4) 東京理科大学理学部応用科学科 | 大塚英典 |
| (5) (独) 農業生物資源研究所 | 竹澤俊明 |
| (6) 国立がんセンター研究所 | 落谷孝広 |
| (7) 自治医科大学臓器置換研究部 | 小林英司 |
| (8) 北海道大学大学院医学研究科 | 尾崎倫孝 |
| (9) (NPO) HAB研究機構 | 鈴木 聰 |
| (10) (株) アピー | 大和田哲男 |
| (11) 協和発酵工業(株) | 布施英一 |
| (12) 田辺製薬(株) | 小林弘幸* |
| (13) エーザイ(株) | 山田泰弘 |
| (14) 日本農産工業(株) | 吉村 勉 |
| (15) 東洋合成工業(株) | 榎本康弘 |
| (16) (株) コニングインターナショナル | 池谷武志 |
| (17) (株) トランスパレント | 田向康人 |
| 澤田雅弘** | |

*平成16,17年度、**平成17年度参加

A. 研究目的

創薬研究における人肝細胞の重要性は言うまでもなく、薬物動態研究をはじめ様々な開発段階で必要である。研究の場にいると忘れるが、細胞調達の陰にはドナーの存在がある。欧米では移植医療に使われない臓器が、我が国では手術摘出検体から人由来研究資源を得ている。いずれの場合も極めて非日常的な状況からの提供であること

を忘れてはならず、どんな状態の試料でも、最大限の研究成果を挙げることが研究者の使命である。初代肝細胞は凍結保存に非常に弱く、融解後には生細胞率はもちろん、培養に重要な要素となる接着率が著しく低下する。我々は、このような細胞も培養実験に用いることができるようなツールの開発、あるいは凍結を経ることなく培養状態で保存、移動が可能となる長期安定培養ツールの開発を目指した。

一方、人由来研究資源の調達には社会的な基盤整備が必要である。その取組みのひとつとして、ヒューマンサイエンス振興財団は、厚生労働省の支援のもとに、ヒューマンサイエンス研究資源バンク (Health Science Research Resource Bank、大阪府泉南市) 内にヒト組織バンク (以下 HSRRB ヒト組織バンク) を稼働させた。ここは我が国唯一の手術摘出検体を取り扱う公共的バンクで、平成13年度より研究用人由来組織の収集を開始し、平成14年度から産官学の研究機関に譲渡している。主な取り扱い組織は、薬物動態研究用として肝組織、肝細胞、肝ミクロソーム、癌マーカー研究用として消化器系癌組織および同一検体の非癌部位、ヒト型モノクローナル抗体作製などを見込んだ扁桃リンパ球などがある。本年2月現在の在庫は、凍結組織135検体、口蓋扁桃14種類236本、凍結肝細胞4種類27本、肝ブールドミクロソーム1ロット20本、パラフィンプロック50検体である。今までの譲渡実績は、平成14年度11検体、平成15年度8検体、平成16年度37検体、平成17年度

関しては、回答者の 93%が、移植不適合臓器は焼却処分しなければならず、研究に転用することが出来ないことを知らないということであった。次に、欧米で移植不適合臓器が研究に供することが出来ることを説明し、我が国でも移植不適合となった臓器を研究に転用することを認めるか否かを尋ねたところ、アンケート回答者の 50%が、焼却処分せずに、医療開発研究に提供する道を開くべきであると回答した。また、さらに遺族の意向によって、焼却処分あるいは医療開発研究に提供の何れかを選ぶことができると答えた者が 45%であった。現行の焼却方法を変えるべきではないと回答した者が 2%いたが、その理由として法律で焼却処分と決めた理由があるはずであるから、それを簡単に変えるべきではないという論理的なものであった。また「仮に厚労省令が改正され移植不適合臓器を提供する道が開かれた場合を想定します。ご自分の移植不適合臓器を医療研究開発のために提供することに賛成しますか。あなた自身のお考えを伺います。」という設問に対しては、賛成するするが、60%、賛成すると思うが 34%ということで、実際に回答者のうち 94%の者が、移植不適合臓器の研究転用に関して賛成の考え方を持っていました。最後にこのような篤志に対して、ドナーとなる者だけの意思だけで十分であるかどうかを尋ねた。

「問 3 と同様に厚労省令が改正されたとして、研究用に移植不適合臓器を提供する場合に、ご家族の意見をどのように取り入れないとお考えですか？」という設問に対して、やはり本人の意思の他に遺族の同意も必要であると答えた者が 57%、本人の意思だけで十分であると答えた者が 40%であった。本人の意思にはかかわらず、遺族の同意だけで研究転用を認めるという考え方には少數意見であった。（詳しくは平成17年度鈴木総括報告あるいは HABニュースレター12巻1号 26-27 頁参照）。

その後、HAB 研究機構は、町野朔上智大学教授を座長とした委員会を立ち上げ、心停止後の腎提供にあわせた研究用組織提供の法的倫理的検討を行った。内容は平成 18 年度鈴木総括報告を参考していたきたいが、簡単に議論の過程を述べると、心停止後の死体ドナーを対象とするために、生前の本人の意思が組織の提供を拒否するものでないときには、承諾の意思が存在しない場合でも、遺族の承諾によって提供を受けることができる。そして、心停止後の腎臓提供に承諾している遺族からは、研究目的での組織の提供についての理解を得やすい。移植用腎臓の摘出のために既に死体開腹の措置がとられているため、さらに大きく遺体を傷つけることがなく、遺族の感情を傷つけることも少ない。移植のためにドナーの感染症の検査を行うことになることから、移植対象外の組織を研究用に提供してもらう利便性は高い。また、基礎的な研究に関して、研究機関の

倫理審査を規定する法令・指針は、現在のところゲノム指針しかないが、本指針は、主たる対象となる研究が生殖細胞系列変異または多型を解析する物であり、慎重な審査の過程を経て承認された研究のみが遂行され、得られた知見も当然慎重に取り扱わなければならない。一方、本事業は、ゲノム解析研究が目的で試料を収集するわけではない。また、バンク事業は包括同意が原則であり、連結不可能匿名化組織（いわゆる B 群試料等）としてことで、研究者は研究機関内で適切な手続きを行うことで、ゲノム解析を含む広い範囲の研究を行うことが可能となり、生命科学の進歩に貢献できることになる。将来の問題としては、諸外国と同様に、すべての臓器・組織の研究目的での提供を可能とするシステムの構築が必要であると思われるが、そのためには、社会一般の理解を得ることが必要である。このための検討は、今後、慎重に進めて行く必要があると考える。

8) 海外における人肝細胞利用研究の調査

平成 16 年に訪問した RILD 社は薬物動態試験の受託を主業務としているが、移植不適合肝から肝細胞を分離し、自社で使用するとともに創薬資源として外部にも供給している。現在、日本では第一化学薬品と日本チャールズリバー社が代理店となっている。中国では全国的な移植ネットワークはないが、上海地区の移植ドナー登録は上海赤十字が管理している。上海地区で臓器移植を行っている最大の病院は上海長征病院（総ベッド数 1500 床）である。同病院は赤十字の指定を受けて移植を実施している。上海長征病院あるいはその関連病院で移植不適合肝が出た場合、RILD 社に搬送され、研究を目的として細胞分離などがなされる。

中国は法的に脳死が認められていないので、すべてが心停止ドナーである。従って心移植は基本的になされていない。ドナーの死因は大半が交通事故である。臓器摘出のための灌流（血液除去）を目的としたカニュレーションは心停止前には行っていない。このような体制の中、2003 年に上海長征病院では 110 例の肝移植と 200 例の腎移植が行われた。移植不適合肝はおよそ 1 ヶ月に 1 例程度とのことである。RILD 社が分譲する凍結肝細胞は品質のよいものが多く、また日本への地理的条件のよさから新鮮分離初代細胞を無理なく提供できる。

臓器移植に限らず、角膜提供や解剖献体を行うと、上海近郊の福寿園という高級靈園の慰靈碑に名前が刻まれる（氏名刻印は拒否も可能）。2003 年に刻印された名前は 311 名だった。

ドナー不足という背景から、心停止ドナーからの肝移植を推進しようという機運があり、実際、移植の予後成績は、従来考えられていたよりも優れたものになっている。しかしながら、脳死を伴わない心

はないか。それも含めたバンク構想を。手術摘出の新鮮組織は、取りに来てさえくれば対応できる。ただ、使用者にはそのままの状態で渡すことになるので、研究者がそれを良しとするかは不明だが。

管理に関わる問題と意見は次のことが挙げられた。使用が見込めない組織の判別、受け入れ謝絶のルール設定。長期間使用されない在庫資源への対応。コストを見直し、容認できるものであれば継続、できなければ廃棄を含めた処理を考えなくてはならない。加工資源化の検討。分離細胞、培養細胞、ゲノムDNA、cDNA、mRNAなどにして、使用者のニーズに合わせる。

研究者、使用者側の意見として次のことが挙げられた。人由来資源として、凍結組織はまず使う可能性はない。肝ミクロソーム、凍結肝細胞、パラフィン包埋試料は使うかもしれない。薬物の吸収試験はCaco2細胞（大腸がん由来腸管上皮細胞株）のデータの蓄積があるので、敢えて腸管組織や初代腸管上皮細胞が欲しいということはない。PSC細胞やPSC細胞由来DNAはよい資源と考えられる。HSRRBヒト組織バンクの問題点は、存在を知らなかつた。HSRRBの理念、存在意義は認める。だからといってすぐに利用したいという気は起きない。企業が人由来組織を用いる研究を行う場合は、標的疾患の専門家と共同研究契約を結んで進める。その方が、試料入手だけでなく、情報やアイディアも得られる利点がある。製薬会社は国内外を問わず、有利な場所で研究開発を進めるものだ。企業の倫理審査は極めて厳格であり、それをバンクで再度審査される時間的ロスは大きな負担である。海外で臨床試験を行うので、日本人のミクロソームや肝細胞が特に有用という訳ではない。薬物動態では、細胞やミクロソームを使う実験もあるが、一人に100μg程度を投与して動態を見るマイクロドージングという方法も採られるようになってきた。この方法には問題点もあるが、今後in vitroの動態研究の必要性が軽くなるかもしれない。予備試験の場合にはHSRRBヒト資源バンクの組織切片は使えるかもしれない。検体提供者がHIV検査を未実施であることは、必ずしもその試料を使わない理由にはならない。実験時のバイオセーフティーレベルを上げることで対応可能。欲しい資源、有効な資源は、例えば肝細胞、肝ミクロソーム。ただし、いろいろ選べること、ロットがある程度大きいことが必要。滑膜。新鮮なガン組織。生活習慣病の標的病変組織。正常組織。死後短時間の脳。組織切片や遺伝子。何百検体もあると自ずと使い道ができる。各製薬会社で重点開発項目を挙げている。各社はその項目に対応したものが欲しいはず。例）武田Gタンパク関連レセプター（G protein coupled receptor）作用薬。アステラスマ抗体やリガンド、他。メリットが必要。すなわち、低価格、すばやい納品、

高品質、有益な付帯情報、知的所有権のしばりが付いてこない。など。現状の価格は高すぎる。設定を見直してはどうか。パラフィン切片は有効資源となる可能性あり。用途として、免疫組織染色だけではなく、切片上培養という新手法（農業生物資源研竹澤俊明博士考案）の出現も好材料となろう。

D. 考察

現在、米国から輸入の凍結肝細胞で、接着培養が可能なロットはきわめて品薄である。米国XENOTECH社の凍結肝細胞の輸入代理店、日本農産工業では、培養可能ロットは昨年1ロット、それが売り切れた後は、欠品状態になっている（本年1月現在）。一時、下火になった中国からの肝細胞輸入も、再考される状況になっているようである。さらに、もっと基本的な問題として、肝細胞の供給方法として、凍結は好ましいものではない。むしろ、培養状態で保存、移動する方が、活性維持にも実験の利便性にも優れる。本年度行ったパターン基板上共培養系は、通常の培養皿では接着しない凍結人肝細胞も培養でき、誘導実験など、中長期実験に用いるためのよいツールになり得ると考えられた。

上述のように、人由来研究資源は極めて貴重でありながら、HSRRB所蔵の人組織は必ずしも有効利用されていない。これについては、以下の改善が必要と考えられる。まずは譲渡手続きの簡素化。特に研究機関とバンクでの二重審査の要否の議論。その他にも現状の手続きに過剰な部分があることは否めない。次いで、使用が見込めない組織の判別、受け入れ謝絶、廃棄のルール設定。さらに、バンクという保管だけでなく、斡旋機関としての機能を模索することも必要と考える。この点については、本年度より、整形外科手術で切除、廃棄されている新鮮滑膜組織の分譲が開始されており、対策が進んでいると言ってもよい。

こういった状況を踏まえ、本年度は前回の2倍のスケールでHSRRB検体を用いた日本人由来プールドミクロソームの調製と加工資源としての再提供を行った。ヒアリング時にも聞かれたように、研究にはロット規模が大きいことが必要である。米国から輸入されるプールドミクロソームに比べればまだまだ少量であり、今後もロット規模を増やす工夫と努力が必要である。

HSRRBヒト組織バンク開設後、今まで、提供者の人権を護ることと、研究に関するインフォームド・コンセントの在り方、特に提供者の負担をいかに軽減するかという考察が行われ、理論と実践の構築がなされた。しかしながら、研究目的で提供された検体は、研究に利用されて初めて提供された方の意思に報いることができる。換言すれば、利用されて初めて倫理性が完結するのである。公共的ヒト組

伸、再生医療・創薬研究への利用を目指した肝細胞の凍結保存液の組成の検討、第5回日本再生医療学会総会 岡山 平成18年3月8-9日

6. 絵野沢 伸、トランスポーターの医工学的利用、ワークショップ4、薬物体内動態、代謝酵素とトランスポーター、第12回日本臓器保存生物医学会総会 筑波 平成17年11月25-26日

7. 宮本義孝、山田奈央、絵野沢 伸、糖質を利用した肝細胞の保存技術の開発とその有用性、シンポジウム1、細胞・組織・臓器保存法の進展、第12回日本臓器保存生物医学会総会 筑波 平成17年11月25-26日

8. 絵野沢 伸、医学研究における人由来組織の必要性、ワークショップ2、ヒト由来資源の応用、日本生命倫理学会第17回年次大会 東京 平成17年11月19-20日

9. 宮本義孝、山田奈央、絵野沢 伸、糖質効果を利用したヒト肝細胞の凍結保存、日本生物工学会第57回大会 筑波 平成17年11月15-17日

10. 若林 正、絵野沢 伸、小林英司、医学研究における「既存試料」の取扱いに関する一般市民の意識、第4回日本再生医療学会総会 大阪 平成17年3月1-2日

11. 絵野沢 伸、ヒト組織を研究利用するためのインフォームド・コンセントの在り方、第25回日本学術会議薬理学研連「臨床薬理シンポジウム」(静岡)、平成16年9月16日
12. 5. 絵野沢 伸、ヒト肝細胞の研究利用への取り組みとその将来について、-特に創薬研究を中心として-、第一回細胞アレイ研究会、(東京)、平成16年10月30日
13. 絵野沢 伸、先端医学研究へのヒト組織供給の沿革とこれから在り方—研究者、提供者、社会の目から見て、第4回バイオ・先端医療講座、平成16年12月17日、専修大学大学院、神田、東京

G. 知的財産権の出願・登録状況

1. 出願人；ヒューマンサイエンス振興財団、農業生物資源研究所、発明者；竹澤俊明、宮本義孝、絵野沢 伸、発明の名称；細胞凍結保存方法、出願番号；特願2006-139442
2. 出願人；ヒューマンサイエンス振興財団、発明者；絵野沢 伸、竹澤俊明、発明の名称；任意の形状のビトリゲルと、当該ビトリゲルの製造方法、出願番号；特願2006-25682

平成18年度
政策創薬総合研究
重点研究報告書(II)

平成19年7月31日発行

発行 財団法人 ヒューマンサイエンス振興財団
〒103-0001 東京都中央区日本橋小伝馬町13番4号
共同ビル（小伝馬町駅前）4F
電話 03(3663)8641 FAX 03(3663)0448

印刷 株式会社 ソーラン社